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给犹豫中的女儿
王志强

琳!

短信收到，你的问题，你妈和我早有答
案，但我们没有马上回复，因为尽管答案很
简单，可为什么是这个答案不是一个短信可
以说得清的，所以还是给你去封信。

短信中你说想改专业，放弃英语写作，
改为金融经济，不过你很犹豫，生怕我们会
认为你学无恒心、浅尝辄止。爸妈能够理解
你的犹豫，甚至我们为你的犹豫而感到高
兴，因为你的犹豫，恰恰证明了你做事并没
有随心所欲、随随便便。

中学时你就喜欢写作，参加过全美青少
年写作比赛并拿过奖，你尤其崇拜你的中学
校友大卫·利普斯基，希望能像他一样，就读
约翰·霍普金斯大学写作专业，毕业后从事专
业写作。进入霍普金斯大学以后，你喜欢那里
的写作课，但又喜欢上了经济理论，喜欢上了
金融管理，尤其受史蒂夫·汉克教授的影响，
对国际货币的流通机制产生了浓厚的兴趣。
你想在以后的几年里把时间和精力集中在学
习金融和货币上，这么想其实很自然，并没有
否定你喜欢写作，而是肯定了你在霍普金斯
大学拓宽了自己的兴趣和爱好。与其说大学
的四年是为了掌握一门专业，不如说是去寻

找一个可以为之奋斗四十年的梦想。如果你
有志成为一名金融师、一名货币研究员，爸
妈支持你，就像我们支持你写作一样。

我们感觉到，你的短信在征求我们同意
的同时，也反映出你对这一决定没有足够的
信心。改专业不是一件容易的事，它会影响
你今后两年的选课，尤其为了补足新专业的

必修课，你有可能没法和你同时进校的学生
一起毕业，这的确需要谨慎考虑。然而，人生
充满了变数，需要我们去面对，去处理，你毕
竟还年轻，还不到二十，即使今天无需选择
改变，但明天呢？持之以恒是好，改弦更张又
何尝不是？

我想跟你提一下两个人，一个是爸爸
敬仰的，还有一个是你最崇拜的。在上海
时，爸爸曾经带你去过鲁迅公园，鲁迅是中
国现代文学的奠基人，他的作品影响了几
代人。也许你不知，写作并不是鲁迅的最早
选择，他刚去日本留学时学的是医学，后来

他弃医从文，开始写作。由于他的“转专
业”，中国多了一位伟大的作家。苹果公司
的创始人，乔布斯，是你的一大偶像，你喜
欢苹果的所有产品。作为这个世纪科技界的
领军人物，乔布斯的名字几乎等同于平板电
脑、智能手机、下载音乐，然而，乔布斯在大
学时不仅没有对自己的专业锲而不舍，他甚
至都没有坚持完成学业，他在一次斯坦福大
学毕业典礼的演说中自嘲地说，那天是他离
大学毕业最近的时候。我想乔布斯之所以是
乔布斯，不是因为他在大学时自始至终的坚
持，而是因为他选择了自己的梦想，选择了
为了这一梦想而作出无所畏惧的放弃。
曾听说过股王巴菲特给有志投身华尔

街的年轻人这么一个建议!“规则一：永远
不要丢失金钱；规则二：永远不要忘记规
则一。”你在学金融，华尔街的事你比我
懂，不用我多说。我将巴菲特的话略改一
下，就当作爸妈给你的一个建议：“规则
一：永远不要丢失梦想；规则二：永远不要

忘记规则一。”
爱你的父亲

!冈仁波齐"的人生咏叹
秦维宪

! ! ! !刚入盛暑，在沉闷中，
忽从遥远的雪域高原飘来
一阵阵清澈的乐声。那就
是第六代导演的领军少帅
张杨历时一年，追踪拍摄
一支西藏牧民朝圣之旅的
电影《冈仁波齐》，它给长
期低迷、俗
气的国产片
吹来一股清
新之风。

一部长
达两个小时、全用藏语、
几乎以磕长头匍匐前行
为主要镜头的电影，何以
对人产生强烈的震撼力？
我带女儿坐在空荡荡的
影院，随着一个个镜头的
切换，无论是浩瀚壮美的
雪山、首尾不见的
盘山公路，还是由
拖拉机引领着的
小分队、千千万万
迎风猎猎的经幡，
将我们带到那片神秘的
土地……

冈仁波齐是藏胞心
目中的神山，每个藏人，
一生都应该去磕一次头，
而登山前还得去圣地拉
萨朝拜布达拉宫。整部影

片的主题，就是这个千百
年来藏胞心中的人生信
念。因而，影片的导演、拍
摄以自然主义的创作手法，
全程跟踪西藏芒康县普拉
村藏胞的艰辛之旅。影片
的情节十分简单，基本就

像一部纪录片，只不过导
演加入一些叙事需要的台
词和段落，从而保持了整
个故事的完整和流畅。

这支队伍中既有年
逾古稀的老者杨培，他作
为队伍中的灵魂式人物，

仿佛一匹老马在
队伍最前面指引
方向，也有身怀六
甲的孕妇为了信
仰，毅然一次次

朝白雪皑皑的山道倾身
拜下去，直至在风雪严
寒中生下了一个可爱的
男婴。其中最引人注目
的是，为了养育英年早
逝的哥哥遗下的三个侄
儿而终身未婚的杨培，在

拜毕布达拉宫，向冈仁波
齐进发的时刻，在风雪弥
漫的山麓闭上了眼睛。随
之，本次艰辛之旅发起者
杨培的侄子尼玛扎堆为
实现其父遗愿率领同伴
们扛着他的遗体，攀上冈

仁 波 齐 高
高的山巅，
在 蓝 天 翱
翔 的 苍 鹰
的 鸣 叫 声

中，为其举行天葬！
影片除了表现藏胞

的艰辛之旅外，给人更强
冲击力的，是那种久违的
人与人之间的亲和力。这
支小分队来自不同家庭，
他们一路饱经与恶劣的
自然环境的搏斗，互相抱
团取暖，相濡以沫，其情
其景已然超越了血缘关
系。当老藏胞皲裂的脸颊
绽开笑容，当九岁的小姑
娘手捧老伯伯撕下的生
牛肉干，当父辈在帐篷里
慈爱地为残疾少年盖被，
当他们路遇山崩飞矢，尼
玛扎堆立即扑在九岁小
扎扎身上，当深夜藏族汉
子开着拖拉机奋勇向前，
送孕妇去医院抢救的特
写镜头一一呈现在眼前
时，我们感动得热泪盈
眶。正因为这种亲如一家
的合作精神，才使他们翻
山越岭，风雪兼程，从东
向西横贯整个西藏，走完
整个旅程！
这部写实影片在浑厚

苍凉的悠远曲声中落下了
帷幕。和我一同观影的女
儿久久不愿离开影院，她
似乎想知道影片背后的旨
意：为什么人世间有这么
好的群体？

女儿的疑问促我深
思：《冈仁波齐》里群体向
善、大爱无疆、坚忍不拔
的美学意蕴，不仅对部分
国人伪善、浮躁的世风予
以猛击一掌，更在于他们
那种人生，可以鞭策我们
追求更崇高的境界。

《柏拉图对话集》有
一段关于友谊的话，也许
能帮助我们理解其中魅
力。为什么会有神交？为
什么会有友谊？为什么会
有人和人之间精神的高
度契合？因为有一个共同
的追求像绳子一样将他
们连结在了一起。

由于人类是从动物
进化来的，身上残存着兽
性。如果人类没有友谊、关

爱、团结、互助，那么在客
观存在的竞争丛林中，缺
乏爱心的人就会暴露兽
性，从而去伤害同类、伤害
动物、伤害生态。因此，为
了将人类残留的兽性关进
笼子，就必须有爱和德的
教育，发扬光大善良、慈
悲、忠诚、操守等优秀品
质，无疑对人类群体的友
爱大有裨益。

记得十几年前，我在
做季羡林先生访谈时，老
人家反复说，他一生的许
多品质，都是从少时的“修
身”课上学到的。“修身”即
德育课也。窃以为，倘若人
们将这一理念融入影片的
艰辛之旅，是可以升华其
主题的。

这，应是《冈仁波齐》
给的我们最大教育意义。
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! ! ! !炎炎夏日，有着悠久历史的虹口游泳池经过重新
修整后闪亮登场。这引来了上海市民的瞩目和欢呼，
"#后尤为兴奋，儿时在这里和小伙伴一起戏水打闹的
场景还历历在目。当时泳池里还有喷泉，哪怕游者众
多，还是感觉这个泳池好大。微信上有位爷叔说：几十
年未去了，变化太大了！我就是在这儿学会游泳的，

$%&'年夏，时将二年级。(路有轨电车
三分钱到原虹口公园下再走过去，省三
分钱回去买只饼垫饥。游泳学生票八分
钱一小时，连游二场要去换帽子。市民
们说起来满满都是回忆和欢乐。

如果再往前回忆，当时的女明星胡
蝶、白光等都曾经穿着最时髦的泳衣在
那里“拍大片”。《良友》杂志曾特地拍摄
“水之恋人”专题，几位时髦女郎穿着当
时最时兴的两件套泳衣清凉消夏，有的
在跳台上跃跃欲试，有的在沙滩享受日
光浴，还有的在海滩边撑伞散步。可见
游泳在当时有多时髦！上海最早的泳池
是会所性质的，与普通百姓无缘，("%)

年 *月西方人麦尼在上海外侨社会中发起建造的上
海第一个游泳池在跑马厅内建成，资金来自游泳总会
会员的入会费，为外国人的私人会所，不对外开放。

虹口游泳池又是什么时间建立什么时候对外开
放的呢？《上海建筑施工志》记载：“建于清光绪三十
一年（(%+'年），地处今东江湾路 '##号。是上海第一
座公共游泳池……泳池备有下水舷梯、跳板和跳台。”
这样说虹口游泳池的历史当有 (()年了。但是，《虹口
区志》记载：“(%)(年 "月，工部局代理总办赖维逊在
上海运动事业基金董事会的会议上提议筹建公用游
泳池，得到同意。次年，工部局游泳池,即今虹口游泳
池-落成。池长 './.0米，宽 ))/"&米，深 (!)/.米……当
时该池名为‘公用’，实际上只对外侨开放……后又增建
跳水台、跳板和滑梯。由于外侨游客不多，为了增收，才
逐渐对‘高等华人’开放。”这样讲虹口游泳池的历史就
只有 %'年，且对华人开放的时间要到 (%.(年了。

不管怎样，受西人风气影响，上海也开始建造属
于自己的游泳池。像江湾体育场内的游泳池，当年建
成后就在此泳池中进行了国际游泳比赛。到 (%.*年
全市已有露天游泳池 (0家，遍布各区。

作家程乃珊对上海泳池曾有过这样的描述：“从
晚清到上世纪 .+年代，是上海游泳运动全盛时期，上
海的游泳池大致可分为四种类型：一类为公共游泳
池，即为由租界当局或政府办的向社会公众开放的游
泳池；另一类游泳池为会所性质，实行会员制，属高层
次小圈子内的，如游艇总会游泳池，清一色都为洋人
所享受，中国人根本不能进去，哪怕高等华人假洋鬼
子也不可以进去；第三类上海游泳池就是学校开办
的，如设在圣约翰大学、交通大学沪江大学等教会院校
内的游泳池。说是学校办的游泳池，其规模设施一点不
输给当年世界一流的游泳池；第四类游泳池由私人投
资所建，也向公众开放，设施较公共泳池自然豪华得
多，收费也要昂贵得多。”
上海人是热爱运动热爱游泳的，曾经不起眼的“鲁

班游泳馆”，只有一个泳池，长度不过 )'米，但庄泳、熊
国鸣、蒋丞稷等一批昔日叱咤国际泳坛的名将，最早都
是从这里游向世界的。(%%)年巴塞罗那奥运会，)+岁
的庄泳夺得女子 (++米自由泳金牌，实现中国游泳奥
运金牌零的突破。仔细想来，好成绩的获得不是无缘无
故的，与上海这座城市亲水的氛围密切相关。
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! ! ! !公益慈善事业是众人拾柴火焰高的事业。上海市
人口福利基金会是 '1级具有公开募捐资格的慈善组
织。近日，我正式退休，静下心来阅读历史资料时，.+
年前的生动一幕情景仿佛在我眼前呈现。当时成立基
金会必须经中国人民银行批准，(%""年 "月 '日，中
国人民银行上海市分行向上海市计划
生育委员会发出《关于同意成立上海市
人口福利基金会的函》，基金会的款项
从哪里来呢？接受捐赠必须经市政府
有关部门审核同意。(%"* 年 (+ 月 )"

日，泰国姚氏宗亲总会名誉会长姚宗
侠，捐赠上海市人口福利基金会港币
(' 万，是经市侨办沪府侨办（"*）第
)"*号文批复同意，并提出从 (%"" 年
开始，每年的 (+ 月 )" 日，是姚先生诞
辰之日，捐赠港币 '万元。姚宗侠先生
为人厚道、心地善良、乐善好施，他在
泰国热心侨团工作和社会福利事业。

饮水不忘掘井人，基金会始终铭记
着姚先生捐赠的第一笔款项。姚先生谦
逊地说，这是细水长流。我们每年对社会有所贡献，为
国家出一份力、发一分光，希望能起到抛砖引玉的作
用，使更多海外人士为国家作贡献。国家强大了，我们
的华侨也有面子。
担任第一届至第四届基金会理事长的是上海市人

大常委会原主任、中央顾问委员会委员胡立教，顾问是
国家卫生部原部长、中央顾问委员会委员钱信忠，常务
副理事长是上海市人大常委会副主任、市计划生育协
会会长左英。左英同志是位老革命，她的丈夫是刘培
善，福州军区第二政委，(%''年授衔中将。我 (%*+年
下乡，就是在中国人民解放军福州军区江西生产建设
兵团九团，刘政委是我无比敬仰的老首长，因此见到左
英同志格外亲切。第五届理事长是孙贵璋，他是上海市
人大常委会党组副书记、副主任，毕业于哈尔滨工业大
学导弹系，是航天战线上的老兵。(%".年就担任了中
共上海市委常委，严以律己、刚正不阿、忠诚于党，为基
金会的发展作出了重大贡献。

(%"%年 (月 ((日，胡立教同志主持召开基金会
第一届第一次理事会议，他说：开展计划生育、优生、优

育、优教工作，取得了初步成效，这是一
项具有战略意义的十分重要的工作，需
要从广度和深度的结合上，继续持久地
开展下去。但是，正如大家所知道的各
种各样原因，国家目前不可能拨予更多
的资金，进行这项工作的开发、研究和
实施。出于对党的事业和国家利益的忠
诚，出于工作的责任感和事业心，出于
职业的道德，我们从事这项工作的同
志，乃至全社会各界人士，都要关心、支
持、扶植这一伟大而平凡的工作。旨在
争取社会的支持，通过国内外多种渠
道，广泛集资，开展“三优”工作，我是十
分赞成的，并乐意支持这一工作，尽我努
力协助大家完成此项利国利民的事业。
如今，我接过了接力棒，须知要秉承“关爱

社会、造福人类”的宗旨，着眼“优生、优育、优教”，致力
于提高人口素质，重点帮助困难群体，积极开展公益活
动，促进人类福利事业发展。开创基金会事业的胡立教、
左英等老前辈都先后到马克思那里报到了，姚先生、孙
贵璋等对社会公益作出贡献的精神要一代代传承下
去。我写此文的目的是对他们表示敬意与思念。
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! ! ! !总是日光淡薄的清晨，树荫浓稠，
太阳还没有暴露滚烫的面目。人们走在
上班的路上，还未驱散四肢的麻木，便
开始履行生活的义务。走出弄堂，胃里
干燥得生烟，迎面撞见了馄饨摊。塑料
棚被斜拉起来，用绿色的粗绳就近系在
栏杆上，老板从里面出来，围裙上蹭了
一些柴灰，双手端着一碗小馄饨。

见到五颜六色的碗面前，油香先扑
过来。最上层铺着新剪的青绿生葱，旁
边缭绕着两三滴红辣，紫菜撕成小片，
再衬上肉粉色虾皮，依上海的做法，还
要加一把鸡蛋丝。汤汁以金黄为主，有称“鸡汁馄饨”者，
窃以为是一种颜色与鲜美度的比拟，未必真的是用鸡
汤烧的；还有一种比拟是“绉纱馄饨”，从面皮到馅儿都
饱和而透明，细细漂浮在醇香汤水中，如一层层绉纱。
有一则故事，讲一群人去面试，老板逐一相面过

后，请他们去简便午餐，给每人点了一份小馄饨。人们
刚经过激烈角逐，恰松懈下来，狼吞虎咽一番之后，老
板出了面试的最后一道题：一碗小馄饨有多少只？
坊间笑谈多有虚构，但从中可见小馄饨的生活化。
在我的中小学时期，小馄饨也是黑暗料理界的门

面之一，校门口常有一两个馄饨摊。最初是人挑的骆驼
担，逐渐被馄饨车取代，再后来我长大了，小馄饨的味
道变成一个在时间轴上离我越来越远的坐标点。
印象最深的一个馄饨摊在学校边，有时老板见你

来得勤快，还会多加几个。那馄饨小巧精致，葱和榨菜
可以自己添，醋和辣油也全凭喜欢，咬一口，薄皮儿在
口中融化，鲜香内散，整个人都舒服了，落胃！
馄饨在古代也是热门食物，汉成帝时期的才子扬

雄曾在其所作《方言》中提到“饼谓之饨”，意思说馄饨
是饼的一种，只是其中多了馅料，如果用热水煮来，就
叫做“汤饼”。
作为一个小馄饨爱好者，每到一个地方都会尝尝

当地的小馄饨，但不知什么原因，近两年尝到的小馄饨
味道都很平庸。想当年路过西塘，吃了当地著名的陆氏
馄饨，也是大失所望。后来看了《金陵十三钗》，无意间
发现，南京是柴火小馄饨的发扬之地，亦多有典迹，便
想着有机会去吃一次，到时再来汇报。
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